#### 建 設 常 任 委 員 会 要 点 記 経済 録

日	時	令和3年10月7日	開会	10時0	0分	会議時間		Ī
			閉会	12時1	0分	1	1:59	
場	所	委員会室						
山帝	者	前田委員長・澁谷副委員長・長谷委員・川股委員・川原委員・生本委員・林委員						
山市		傍聴議員: 石井議員、南出議員、松島議員、柏野議員、新岡議員						
説明	十者	副市長・経済部長・緑化推進室長・建設部長・水道部長 外23名				傍聴	傍聴者数	
事務	局	議会事務局長、同次長、同主査	:			記	者	1人

#### 会 議 $\mathcal{O}$ 経 過事 項

委員長が開会を告げ、傍聴の許可をし、議事日程について説明する。

●日程1. 所管事務調査について

1)報告事項 事故等発生(処理)報告について 資料説明 事故等発生(処理)報告書

西中経済部次長

## 【質疑】

Ш 委 原

員 ┃ ① 水道料金の誤賦課について。4部屋が前回検針数値より少ないと書かれて いるが、令和2年9月の検針から誤った番号で検針をしていたのであれば、 誤差が出ないのではないですか。

畑経営管理課長 □ 5月20日の水道メーター検針でアパート4部屋を検針し、前回3月19 日の検針での数値より、少ない数値が2件、異常水量値であったため、調査 をすると、検針員の誤賦課が判明、令和2年9月から、2か月ごとの検針が 4回あり、103号と105号を、203号と205号を間違って入力して おり、指針が少なくなったもの、多くでたものが、2つずつ発生しました。

尾池水道部次長

- ① 令和2年の9月に検満メーターの取替えを実施し、メーターを新たに設置 した際より、アパートの番号を間違えて検針していたということです。
- ●日程2. 経済部関連
  - 1)報告事項

山下農政課長 藤井商工労働課長 資料説明 ①恵庭市酪農・肉用牛生産近代化計画の策定について

資料説明 ②新型コロナウイルス感染症に係る経済対策ついて

資料説明 ③Enimarche (エニマルシェ) 賑わい創出事業について

資料説明 ④全国都市緑化北海道フェアについて

溝全国都市緑化北海道 フェア推進室主幹

## 【質疑】

① 資料①について、高齢化や後継者不足の課題があり、現在営農されている 澁 谷 委 員

②中で酪農されている方々の後継の方の状況を伺います。

西中経済部次長

① 現在の畜産農家の後継者につきましては、半数以上いらっしゃると認識しており、年齢は20代・30代の方々が、現在経営を担っている父親と一緒に経営をしているという状況です。

澁 谷 委 員

② 半数以上が後継者がいると聞いて安心しました。計画では、離農されていく状況が見られ、減っていくのがさみしく思います。養豚にしても、昔は相当数ありましたが、今はほとんどなく、道、農協とタッグを組んで、畜産農家を絶やさない取組をぜひお願いしたいと思います。

西中経済部次長

③ 畜産農家は減少傾向にありますが、頭数等や農地についても維持をしていくという志を持った畜産農家が多いので、地元農協、北海道と連携しながら継続していきます。

長 谷 委 員

① 緑化フェアの会場について、開催に当たり、単年度だけ、その時限りのものではなくて、継続して恒久的に使えるものを目指してほしいと訴えて参りましたが、この会場内外で将来的にも使えるもの、緑化フェアだけで撤去するもの、できるだけ具体的に教えてください。

廣瀬全国都市緑化北海道フェア推進室主幹

① 資料④の3頁の全体図、中島公園は、国道との出入口をつけることを検討しています。恒久的に残るので、今後緑化フェアが終わった後も出入口として使えます。さらには、水色の矢印のところは、園路の整備を予定しております。この園路を通りますと、国道の下を通過して、フェア会場まで抜けれます。このようなハード整備は将来的にも使えます。ハンギングバスケットを展示しますが、飾れるのは1か月が限度と考えています。大花壇等も整備しますが、その後は、芝生広場という機能があるので撤去せざるを得ないと思っています。かわまちエリアは、自治体出展の庭園等もありますが、残した場合の費用面等課題はあります。残せるもの残せないものがあり、単年草は単年度で撤去が必要なので、大花壇は撤去したいと考えています。園路の整備もしますので、残していきたいと考えています。

長 谷 委 員

- ② ハード的なものは中島公園のあたりで国道から出入りができるというのと、行きやすくするための沿道の整備と伺いました。緑化フェアに向けて、花壇やハンギングバスケットなどを作り、ウェルカムの気持ちでお迎えすると思いますが、花の咲く時期は置いてあるとしても1年限りで終わる。ぜひ考えていただきたいのは、このエリアは、恵庭にとっては顔となり、イコール花のまち恵庭という冠を抱えている本市にとっては、市内外からくるお客様に対して、お花でお出迎えをする。今年のガーデナーさんが作った花壇は大変きれいだと見させていただきました。来年度、考えている1年で撤去するかもしれないという答弁にあったものに関しましても、宿根草を植えるとか、これからも恒久的にお花を愛でることのできる場所としての整備をぜひ考えていただきたいと思います。
- ③ 歌をつくると言いました。恵庭ならではのオリジナルソングの活用について、例えば、道の駅や庁舎内エレベーターで流すとか、せっかく作っていた

廣瀬全国都市緑化北海道フェア推進室主幹

だいたものに対しての活用方法を真剣に考えていただきたいと思います。

② なるべく花を残していくような仕掛けが必要と思っています。コンテナのコンテストをしたときに、その架台となる台については将来的に使えるようにしたりと工夫が必要と考えています。地盤改良で肥料等を巻くので、芝で戻すのか、将来的にも花壇として使い残すようにしていくのか、維持管理の関係もあるので、花と緑の課とも充分協議して決定していきます。

嘉屋全国都市緑化北海道 フェア推進室主幹

③ テーマソングを作成しますが、作成後にはメイン会場となるはなふるでプレイベント等から放送したり、地域FMで流したり様々な場面で活用したいと思っています。合唱曲として使える可能性もあるので、学校の文化祭とか、長く市民に愛されるように使っていきたいと思っています。

川 股 委 員

- ① 資料①の1頁②肉用牛の飼養頭数の目標値新計画の令和12年では肉用 牛総当数450頭、そのうち繁殖が150頭、乳用種の交雑種が300頭と なっていますが、食べるための肉は300頭の方に当たりますか。
- ② 恵庭の中では販売用の牛肉の生産をされていますか。ないのであれば、今 後減少していく酪農家に肉用牛の飼育を計画として進めていくのかどうか を伺います。

山下農政課長

- ① 令和12年の交雑種の目標値300頭について、飼育を預託によって、育てて妊娠させた後、預託先に戻す形態となっており、恵庭で食べるということではありません。
- ② 現在は販売用の牛肉の生産はありませんが、今後やりたいという意向はあるようですが、まだ具体的なものに固まっていない状況となっており、今計画にはその数値は見込んでいませんが、今後意向のある飼養農家さんが現れたら、今後の計画に盛り込んでいきたいと考えています

川 股 委 員 山下農政課長

③ 繁殖雌牛150頭、種牛のことですか。

政 課 長 ③ 繁殖させるための雌の牛となっています。

川股委員

④ この計画では、1件の畜産場で育てるための雌牛150頭と、他から生まれたものを預かり生育させるためのものを300頭で、全部で450頭を、新しい生産基盤の中に取り入れていきたいということでよろしいですね。

山下農政課長

④ そのとおりです。

川原委員

- ① 資料①計画の中で、家畜の排せつ物の適正な管理が記入されていますが、 対策についての項目に合致しないのではないか、畜産農業の方が事業を営む には排せつ物が出るのが当然であり、市民から悪者扱いにされない環境施策 をしっかり明記すべきと考えていますが、考えを伺います。
- ② 資料②の第6弾恵庭市オリジナル商品券が非常に好評と答弁もあり、郵便 局で販売してもらっているということで、郵便局にどのような手数料を支払 っているのか、第2次の業者への換金方法も伺います。
- ③ 資料②3次募集を1人5冊までと明記してありました。市民でたくさん応募しようとされている方がおり、たくさん応募した場合、名寄せについて伺

います。

- ④ 資料②3次販売で、商品券の端数が残ると予想されるが、残った分の市民 への販売の仕方について、残枚数がゼロになるまで販売するか伺います。
- ⑤ 資料④南島松臨時駐車場から川沿いを歩いて、緑化フェアの会場に来るということが考えられますが、歩く距離がありますので、飽きないで歩ける環境について伺います。

西中経済部次長

① 畜産農家については、法律において頭数により、堆肥盤を設置するとか、ばっ気して処理をするということが決まっています。市内の農家についても、堆肥盤であれば、直接野積みをせずコンクリート状のところに積んで、乾燥させてから、自分の農地に還元するという方法を設けています。においは、時期的に風向きによってするものですので、畜産農家及び耕種農家、農産物を作っている畑作農家は、春・秋には堆肥をまくケースがあるので、農協と連携しながら周知し、においがするので、早めにすき込みしてもらうとか、においの元はどうなのかということが問題になってきますので、そちらを重視しながら対応していきたいと思います。

藤井商工労働課長

- ② 郵便局での販売について、委託料で1冊幾らという形でお支払いしています。業者への換金ですが、換金と実際に使った枚数と合うように、チェック体制を強化していきます。
- ③ 3次募集を1人5冊としましたが、たくさん出す方もいると思いますが、 市では、1人往復はがき1枚とご案内しており、何枚も出していただいた方 も、1人1枚としかカウントしていませんので、1人が何回も当たるという ようにはしていません。
- ④ 3次販売で最後残枚数がゼロとならなかった場合は、抽選をしまして、例 えば5冊希望していても2冊しか残ってないというような場合でも、その方 に連絡をし、説明をし、最後まで売り切りたいと考えています。

廣瀬全国都市緑化北海道フェア推進室主幹

⑤ 南島松仮設駐車場からメイン会場までは、7~800メートルあり、遠いので何か演出が必要となっており、ガーデナーさん等に相談し、河川の堤防の付近に、3頁のピンク色に着色しているところにキカラシ、菜種を植え、工事を進めています。メイン会場に近づきますと、幼稚園児が植えたたねダンゴ花壇が見えますので、景観上の配慮をし、遠いところ何とか歩いてきていただく仕掛けをしています。

川原委員

⑥ ①ですが、法律で決まっていて畜産農家が堆肥を処理するというのは、理解できました。ただ、計画にあるのは、堆肥として使うこと、すき込みは必ずあり、前回、環境課で騒ぎになったにおいは何なのかという、市民の声を耳にしました。担当課も考えていると思いますが、においは必ず出るので、市民にどう理解してもらうかだと思います。騒ぎのときは、すき込みをするよう農家の方にお願いをし、においを少なくしたと説明がありました。その後は市民からの意見を私は聞いておりません。そういう状況の対応策なり、計画の中で注視していく、恵庭の市民は農家の方が努力していることに対して批判的ではないと思います。この計画の中にその辺がないような気がしま

す。再度、確認をさせてください。

- ⑦ ②郵便局の手数料はどんな割合で、幾ら支払っておりますか。
- ⑧ ③業者への換金方法、もっと具体的に、企業の方が換金に来たときに、早急にする、資金繰りにショートしないようにしていくということを考えることも、今回の施策の大きな問題だと思います。もう少し具体的に、これなら間違いがないと、紛れ込むことはないと分かるような説明をもう1回いただけますか。
- ⑨ ④名寄せをするかの確認をしました。1人1回ということは、するということですよね。全て販売につなげていく、最後に電話して、手間でも外れた方に丁寧に電話をし、余っているのは2冊ですが、お買い上げいただけますかとお話をするという理解でよろしいんでしょうか。2冊余ったとすれば、外れた人全員に抽選をかけて、ピックアップするということでしょうか。再度伺います。
- ⑩ ⑤は7~800メートルあるが、子どもも、多分、歩かれるでしょう。急に土砂降りきたらどうします。お年寄りが疲れたらどうします。お年寄りの方と喘息持ちの方が歩いていて、土砂降りがきた、くたびれてどこかに座りたい、地べたに座るのか、その配慮はないのですか。

西中経済部次長

⑥ この酪農・肉用牛生産近代化計画は、頭数及び戸数についてになっていますので、堆肥の処理につきましては、別の計画がありますので、そちらの方で、畜産農家、酪農農家に再度周知していきたいと思います。すき込みに関しては、耕種農家がすき込みをするケースが多くありますので、においのことは、農業者の方々も理解されていますので、早めにすき込みするということを会議等で周知していきたいと思います。

藤井商工労働課長

- ⑦ 郵便局の金額は、1冊62円で後は冊数で郵便局に委託しています。
- ⑧ 業者への換金の内容は、銀行に小型店は商品券を持ち込んで、請求書という形ですが、金融機関に徹底してお願いしたいと考えております。大規模店は市役所でしており、枚数と請求書のチェックを2度ほど行いたいと思っています。
- ⑨ 3次販売の名寄せをします。3次販売で最後3冊しか残っていなく、5冊 希望している場合は、最後の方だけに電話をし、3冊しか残っていないと説明するということです。

廣瀬全国都市緑化北海道フェア推進室主幹

⑩ 確かに遠いということも、急に雨が降ることもあります。高齢者や身障者につきましては、現在のはなふるの舗装された駐車場を身障者用としてご用意をしています。そこで乗り降りは可能と考えていますが、突然の雨や雷が起きたときについては、現在検討をしていないので、過去のフェアにつきまして調査させていただき、どのような対応ができるのか、サービスがあるのかも含めて、今後検討させていただきたいと思っています。

川原委員

① ⑥について最後でありますので、私の考えていることをお話しさせてください。農家の方を絶対に悪者にしないでください。市民が理解されているし、恵庭市は共生の社会でありますから、作ったものを買って、私たちはおいし

くいただくというのが原点であります。市民にこの期間はにおいがするかも しれないけど、酪農のために、農業生産のために、風向きによってはご迷惑 をかけるかもしれないけど、よろしくお願いしますとお伝えするのが、まず 1つの手段では、それがご協力いただけるスタイルになるのではないかと、 別の計画があるということですが、市民理解をもらう、共生のまちづくりを していくためにも、そこの配慮、理解を支持いただけるように行政にお願い したいです。ご意見を伺います。

- ② ⑨は、分かりました。残った分の販売の仕方、最後に当選した方に、5冊 はありませんが、2冊ありますけど、いかがでしょうかというときの対応で すよね。それについては公平で良いと思います。ぜひ進めてください。
- ⑩高齢者の方や身障者の方は別の場所ということですが、なかなか把握を できる状況ではありません。途中1か所でもいいですので、テントを建てる とか、ベンチを置くといった配慮はできないもか伺います。

西中経済部次長

市民周知は大事なことだと思っています。その前に、農業者の方の認識を 再確認させていただくこと、他市の対応についての動向を確認していきたい と思います。

廣瀬全国都市緑化北海道 フェア推進室主幹

- ③ ご意見ありがとうございます。今の意見も含めまして、過去の事例も含め て調査研究させていただきたいと思います。
- 1)報告事項終了
- ●2) その他所管事務調査について

#### 【質疑】

Ш 原 委

員 □ 今日の新聞に載っておりました第三者認証制度が石狩地方も15日から 実施していきたいと、鈴木知事のコメントがありましたが、恵庭市の対応は 第三者認証制度についてどのような考え方をお持ちなのか、伺います。

藤井商工労働課長 ┃ ① 第三者認証につきましては、道から正式な通知は来ていませんが、1度試 行で恵庭市でも、道からの依頼でやっています。15日からですので、でき るかぎり早く飲食店に通知し、早めに対応できるようにと考えています。

Ш 原 委 員

② 第三者認証で、恵庭市もホームページに認証されたお店の名前を載せて、 そこを利用してくださいというやり方をするのか、今の恵庭市は認証されて いなくても、どこのお店に行っても4名以下であればいいという理解になっ ていますが、第三者認証の扱いの考え方を伺います。

藤井商工労働課長

② 道でもおそらくホームページに載せると思いますが、道でどのようにする のかを確認しながら、市でもホームページなどで対応できるのか等、詳しく 決めて対応していきたいと思います。

日程2. 経済部関連終了

#### 11時01分 休憩

11時10分 再開

- ●日程3.建設部関連
  - 1) その他所管事務調査について

#### 【質疑】

Ш 原

員 □ 国交省による漁川河川保護外工事、遊歩道のようなものを工事するのだ ろうと思いますが、お聞きしたいのは自転車道とリンクしてくるのか、ど のように国交省にお話をつなげているのか、それとも、全く違うのか伺い ます。

長 谷 土 木 課 長 ┃ ① 工事着工と通行止めのお知らせというチラシについてですが、こちらは国 でやっている護岸の整備の事業であり、自転車道の事業とは全く別のものと なり、関連性はありません。今、北海道で自転車道を同じ工区内でやってお り、同じような形で、自転車道としてもそこは通行止めとなり、護岸工事と してもそこの遊歩道については通行止めとなり、たまたま国の工事と北海道 でやっている自転車道の工区が同じですが、事業としては別のものです。

Ш 原 員

② 私が聞いたのは通行止めの話ではなく、この工事をするのに自転車道とし ても、次はこれを活用していくルートになっているのかどうかを確認して、 これを国と自転車道としても使えるように交渉事とか、意見交換とかされて いるのかどうかを聞きたかったのが本音であります。

長 谷 土 木 課 長 2 国の護岸の工事は自転車道と関係はありません。国は別の形で自転車道の 整備を考えており、これはあくまでも道の自転車道の整備なので、こちらに ついては札幌から恵庭間の整備をしています。国との関連性はありません。

Ш 原 委

員 3 権限と所管は分かりました。あくまでここを将来的に自転車道として活用 していくのであれば、意見交換会をしてもよかったのではないかということ を言いたかったのです。道が自転車道を実施するのですから、道に対しても 自転車道として活用に調整等をしたらいかがかとお話しさせてもらったん ですが、自転車道は自転車道、護岸工事は護岸工事というお話ですが、同じ ところを通るのであれば、一体化でこちらの希望も述べていったほうがいい のではないのかといったつもりでありますが、役所の権限の割合というの は、どのようになっていくのか、別物という意識になるのか、再度伺います。

長 谷 土 木 課 長 3 道として河川敷の用地を活用して整備をしているということなんですが、 国とのやりとりということなのでしょうか。質問の内容が分からなく、その ような答弁させてもらったのですが。

江蔵建設部次長

③ このルートを決定する際に河川敷地を利用するということもありますの で、国・道とルートの選定に当たっては協議もしており、その間に市も入っ て協議をしてきたところです。一部、今後整備していくルートにつきまして は、既存の道路の利用という部分についても協議をしながら、ルートを決定 していっています。お互いに協議を進めていく中、工事の計画等も行ってい

るので、全く国・道・恵庭市がばらばらで事業を進めているということでは なく、同じ河川敷地の中で、1つの事業をしていく中、必要な協議は行って きたというところです。この工事に関しては、主に護岸工事となり、河川の 管理用道路ですとか、道路部分の工事とは離れていきますので、今回の工事 とは別になりますけれども、あくまでも自転車道としてのルートの選定に当 たっては国と協議しながら、一緒にやってきています。

川 原 委

- 員 要するに、自転車道に予定しているルートなのかい。
- 江蔵建設部次長 ④ この範囲はそうです。

日程3. 建設部関連終了

11時16分 休憩 11時18分 再開

●日程4. 水道部関連

1)報告事項

畑経営管理課長

資料説明 ⑤恵庭市水道事業経営戦略の進捗状況について 資料説明 ⑥恵庭市下水道事業経営戦略の進捗状況について

#### 【質疑】

長 谷 委

員 ┃ ① 資料⑥合併浄化槽と分流が遅れているという報告でしたけれども、理由と して希望がない、設置する費用がないという説明でしたが、水洗トイレにし たいというのは皆さん希望されると思いますが、希望をしていない理由の分 析をどのようにしているのかと、費用のない方に対しての補助金の手立てを 伺います。

平井下水道課長

① 希望していない理由は、市で整備するのは合併浄化槽本体と一部の排水、 その他については各家庭での負担となり、各家庭の負担としてはトイレの改 装費用、一部給排水の設備の更新費用等となり、かなり高額な50万からと いうような金額の負担が考えられます。そうしたことから、家の改築、建替 え等に合わせて実施される方が多い状況で、合併浄化槽だけのために申し込 むことは少ないと認識しています。

補助金について、一部ごみ焼却場施設の関係で、周辺地域について分担金 等の負担を支援するという制度もあります。3年間は無利子で、トイレ1基 につき幾らというような貸付制度があります。希望されていない方への要望 の聞き取りを行っており、合併浄化槽に変更していただけるような取組をP Rしていきたいと考えています。

長 谷 委 員

| ② 現在、水洗整備されていない戸数はどのくらいありますか。 新築のときに 整備する家庭が多いということですが、新築の予定もないが、水洗トイレに したいという家庭の把握を伺います。

平 井 下 水 道 課 長 🛛 正確な数字はでないのですが、合併浄化槽対象事業の普及率は62.3%

ですので、残り37%くらいは合併浄化槽になっていないということでございます。把握については、市街化調整区域の住宅の建っている状況を見て、住宅地図を見ながら、把握しているところです。

## 長 谷 委 員

③ 件数分かりますか。今年度は7件の予定、そんなに数がないということで、今後、新築の予定もないが、やってない人に対しての聞き取り調査、希望を聞いたりして、何とか対策をしていただきたいという希望の質疑でしたので、今後の対応を手厚くしていただきたいと思いますけれども、何かご所見があれば伺います。

#### 平井下水道課長

③ 全体の件数としては把握していないですが、ごみ焼却場関係の助成対象としてる地域の中で、個別排水処理をしていないのが15件と把握しています。その他の地域もあるので、それよりは多くはなるのですが。今後の対策としては、昨年も聞き取り調査を行ってはいるのですが、今年度も引き続き設置要望等の聞き取り調査を実施したいと考えています。

#### 生 本 委 員

員 ① 資料⑤主要施策の進捗状況(4)サービスの向上で、利用者サービスの充実で、令和3年1月から専用ホームページが開設されたとありましたが、市民にとってサービスがいいと感じるのは、水道料金が安いとか、恵庭市のお水がおいしいとか、水道に関しての市民の方の実感というのはそういう部分だと思いますが、ホームページを開設することによってどんな効果があるのか、具体的に伺います。

## 畑経営管理課長

① 専用ホームページは今年の1月4日に開設しました。以前は恵庭市全体のホームページの中で、水道・下水道を紹介しており、閲覧数を調査したところ、旧ホームページは1年間1,631件、新ホームページは1月から8月末までで、4,822件のアクセス数があり、比較しますと、おそらく約4倍になると思います。新しいホームページに市民の方々の関心が増えていると考えています。新しいホームページに特徴として、災害時に専用ホームページに来た段階で、断水情報、給水確保に関する応急給水の体制等をトップ画面で見れるような形にしております。水道事業・下水道事業の財務関係、給水事故等のお知らせ事項、水質検査の状況を簡単に閲覧していただけるようなところも、サービスの部分と考えています。

# 生 本 委 員 畑経営管理課長

- ② どのくらいの期間で更新されているか伺います。
- ② 更新は時期的には定めておらず、情報があれば、随時更新しています。

#### 川原委員

① 資料⑤3頁投資計画、管路施設について、管路更新計画、以前、管路の老朽化の更新を全て実施するには、30年で相当な価格改定が必要だが、対応策として、毎年度約3億円、管路の老朽化の更新を実施していくと、50年後には老朽管の更新が50%でき、そのことでは水道料金の改定に影響を及ぼさないと聞きました。管路施設の更新の費用を決算反映額を見ていくと、4億円ペースで動いています。令和2年は4億4,000万、11年まで4億円近辺で動いているという状況です。私が心配しているのは、価格改定に、

- 今までは留保金があるのでというお話がありましたが、3億円というライン をどのように押さえて計画しているのか、価格改定について伺います。
- ② 資料⑤5頁料金改定につながる問題なので、令和11年恵庭市の給水人口として68,562人を想定し、試算を組んでいます。恵庭市の人口ビジョンの中の推計では68,851人となっており、この財政計画の中には68,562人の給水人口で、収入、財政計画を組んでいますが、給水人口は人口総数より9掛けくらいと考えると、私の計算によると67,589人に恵庭市の給水人口がなるような気がします。人口だけで千人の違いが出てくることになると、財政計画がくるい、価格改定につながると危惧しているところです。人口の推計の件について伺います。
- ③ 資料⑥令和7年にダウンサイジングを行うとの報告があり、この水道事業 経営戦略の進捗の中で、ダウンサイジングすることにより、どこの項目に経 費の減の影響が現れているのか伺います。
- ④ 資料⑥3頁循環型システムの構築排熱利用について、令和2年度の決算について、決算額が7億7,400万、当初計画が9億800万、差額が1億3,300万となった理由について伺います。

平井下水道課長

- ③ 合流化に基づくダウンサイジングについて、令和7年度に分流化事業完了を目指し、事業を実施しています。完全に分流化された場合、下水終末処理場に入る汚水量については減少する見込みということを想定しての検討となります。令和6、7年度に検討を実施します。令和7年度に事業計画の変更もあり、その中で反映していければと思っています。その後、実際どれくらいの流量が変わるのかというところの検証を行い、どのようなダウンサイジングの方法ができるかというのを検討していく必要があるので、分流化が終わり、実際の流量を確定した段階で、具体的な施策に移っていくことになります。そうなった場合に、4頁②収益的支出の営業費用うち経費、動力費、委託料について、その他投資的経費では、処理場等の機器の整備更新費に影響することになりますので、資本的支出の建設改良費等の数字に反映されていくと思います。
- ④ 乾燥施設の建設事業費にかかる差が、当初予定していた金額より、入札差金、配置等の変更で、先日継続費の精算の議会報告させていただきましたが、そういった部分で1億3,000万ほどの開きがでているということです。

萩原上水道課長

① 3頁投資計画耐震化対策管路施設の更新の計画については、老朽管のうち 30年の地震等を受けた関係で耐震性がない管が約54キロありました。耐震性がないのり付けのTSの塩ビ管の部分が、そのままですと、地震等の対応、更に漏水も多くなります。この部分の更新を急務に考えるという計画を立て、年間3億ベースの更新事業費で考えていましたが、そうすると事業計画年数が長くかかってしまうので、3億から4億に、事業費を1億円増額し、54キロの塩ビ管の耐震性のない管路を全て更新し、令和10年以降はまた3億円に戻していき、老朽管の対応を計画的に調査を行い、実際に老朽度を把握して、順次更新していくという計画を立てています。

#### 畑経営管理課長

- ① 管路更新計画の事業費を4億から3億ベースに戻すという中で、恵庭市水 道事業ビジョン・経営戦略は投資計画と財源計画を基に財政計画を立ててお ります。よって、料金改定は今の試算では出ておりません。このままでいけ るという形です。
- ② 水道事業ビジョンの給水人口の算出なんですが、恵庭市人口ビジョンと恵 庭市住生活基本計画を基に算出しています。恵庭市人口ビジョンについて は、社人研の推計を基にしており、恵庭市人口ビジョンの算出は社人研の推 計よりも、将来的な出生率向上を踏まえた目標値を設定し、人口増としてお り、その数値を基に給水人口を算出しています。人口自体はいずれ減少傾向 というのは変わらないのですが、恵庭市住生活基本計画の将来世帯数推計で いくと、令和2年で30,602世帯、令和52年では31,118世帯と 増えており、この数値をもとに、給水収入を算出しています。人口は下がり はするんですが、家庭用の料金の基本料金については、人数は減少しても世 帯数は変わらないので、1件の契約ですから、基本料金も変わらないという ことになります。

#### Ш 原 委

員 □ 私の観点は、全て料金改定につながるのか、どうなのかということを注視 させています。様々な手段を設けて、料金改定につながらない努力をしてい たことはすばらしいと思っています。ただ、企画で出している人口ビジョン の数値を信頼して、物事を判断しているのですが、水道企業会計では、住生 活基本計画の数値を利用しているということで、人数の見方に違和感があり ますが、企画で考えている人口ビジョンの出し方と、水道企業会計で出して いる人口の推移について伺います。

尾 池 水 道 部 次 長 🕒 ⑤ 人口につきましては、恵庭市人口ビジョンを採用し、世帯数につきまして は恵庭市住生活基本計画を用いています。

#### Ш 原委

員 🖟 6 人口の差異について、課長からは恵庭市住生活基本計画の基準と聞きまし たが、次長からは、恵庭市人口のビジョンで推計をしている、そうしますと 68,562人の計画で推移をしていく、料金改定をしないと理解したんで すが、人数が変わったら、収入も変わりますよね。伺います。

#### 尾池水道部次長

⑥ 人口は減少しますが、世帯数は、ほぼ横ばいになります。世帯数が変わら ないということによる、基本料金の収入というのは人口が減っても、変わり ませんということでお話ししました。

#### 1)報告事項終了

● 2) その他所管事務調査について

#### 【報告】

## 高橋下水終末処理場長

昨日の厚生消防常任委員会において、生ごみ破砕分別機の故障について報告 されていますが、生ごみし尿処理場の運転管理については、生活環境部から水 道部がその管理を受託しているので、説明します。

9月20日に故障していた生ごみ破砕分別機は、10月5日に原因が特定され、同日復旧作業を行い、昨日10月6日から生ごみの受入れを再開し、現在通常運転を行っています。故障の原因は、破砕分別機の制御盤内に組み込まれている電気接触器に異常が発生し、電気経路の切替えができなかったため、稼働できなかったものです。この部品を新品にすることにより再開することができました。下水処理場においては、関連施設も含め、様々な機械、設備の操作運転を行っていますので、日々の保守点検の強化し、関係機関と情報共有を図りながら、施設の安全管理に努めていきます。

#### 【質疑】

なし

日程4. 水道部関連終了

(理事者・執行部退席)

#### 【委員間協議】

- ●日程 5. 閉会中の所管事務調査項目について 全国都市緑化北海道フェア関連について 新型コロナウイルス感染症対策について
- ●日程 6. その他 行政視察について、12月にコロナの状況を踏まえ、最終判断とする。

委員長が閉会を告げる。

(12:10 終了)